

Bewerbung auf "Umweltpreis für Bachpatenschaften 2025"

"Welzbach Gau-Algesheim"

von

BÜNDNIS '90/DIE GRÜNEN, Ortsverband Gau-Algesheim

Juni 2025

Durch das beschauliche Städtchen Gau-Algesheim, gelegen in Rheinhessen, fließt der Welzbach. Er ist 13 km lang, entspringt bei Ober-Hilbersheim, durchfließt Nieder-Hilbersheim, Appenheim und Gau-Algesheim, und mündet zwischen Ingelheim und Bingen in den Rhein.

Insgesamt fünf kleine Bäche münden in den Welzbach, bevor er Gau-Algesheim durchfließt.

Im Stadtgebiet von Gau-Algesheim führt streckenweise ein von Büschen und Bäumen gesäumter Fußweg entlang des Welzbachs, der gerne von Fußgängern und Radfahrern genutzt wird.

Vor einigen Jahren führte der Welzbach erstmals im Sommer kein Wasser mehr. Der Klimawandel ist auch hier sichtbar. Aber auch auf dem Weg von Gau-Algesheim zum Rhein versickert der Welzbach wegen geringer Wassermenge zunehmend im sandigen Boden.

Dem Ortsverband (OV) Bündnis'90 Die Grünen der Verbandsgemeinde Gau-Algesheim liegt der Welzbach am Herzen, daher lädt der Grüne OV seit rund 25 Jahren einmal im Jahr Bürgerinnen und Bürger ein, zusammen mit den Grünen den Welzbach von Müll und allerlei Unrat zu befreien.

Besonders erfreulich ist, dass auch Kinder Spaß an der Aktion haben und engagiert mitmachen.

Diese Bachreinigungsaktion erfolgt meist bereits Ende Februar, um bodenbrütende Vogel nicht zu stören.

Stadt und Verbandsgemeinde Gau-Algesheim unterstützen diese Bachreinigungsaktion mit dem Bereitstellen von Mülltüten, Handschuhen, Greifzangen und mit dem fachgerechten Entsorgen des eingesammelten Mülls.

Von Müll befreit werden das Bachbett, die Uferböschungen und angrenzende Grünstreifen.

Es ist immer wieder erstaunlich bzw. erschreckend, was alles im Bachbett oder dem angrenzenden Grünstreifen an Müll entdeckt wird. Neben Flaschen und Plastikverpackungen landen auch große Gegenstände wie ein Koffer mit Kleidungsstücken, ein Feuerwehrschauch, ein Teppich, eine Matratze und sogar eine kleine Büroausstattung samt Aktenordnern im Bach-Umfeld.

Durch die hohe Beteiligung der Bürgerinnen und Bürger war es in den vergangenen Jahren sogar möglich, auch den Randstreifen der nahen Umgehungsstraße "Suez-Kanal" von erheblichen Mengen Müll zu befreien, auch wenn das nicht direkt zum Welzbach gehört. Das Engagement ist eben spürbar groß.

Die vollen Mülltüten und größere Sachen werden an geeigneten Stellen abgelegt und am nächsten Werktag vom Bauhof eingeholt und dann der Entsorgung zugeführt.

Für die Unterstützung durch die Stadt und die Verbandsgemeinde ist der Grüne OV sehr dankbar.

Ursprünglich hatte die Kindergruppe "Bachratten" die Patenschaft für eine kleine Teilstrecke des Welzbachs, aber da die "Kinder" mittlerweile alle groß und weg sind, lag es nahe, dass der Grüne OV, der sowieso jedes Jahr eine Bachreinigungsaktion durchführt, 2023 die formelle Patenschaft für den dann gesamten Welzbach in der Gemarkung der Stadt Gau-Algesheim übernimmt.

Neben dem Entmüllen des Welzbachs sind dem Grünen OV aber auch Klimaresilienz der bachnahen Büsche und Bäume sowie Sturmflut- und Hochwasserschutz wichtig, und so werden diese Themen über die politischen Gremien vorangetrieben. Das geht weit über die reine Bachpatenschaft hinaus, da bei diesen Themen großflächig und langfristig gedacht werden muss.

Es bleibt zu hoffen, dass durch diese Maßnahmen der Welzbach nicht nur als Bach erhalten bleibt, sondern dass auch die bachnahen Büsche und Bäume grün bleiben, allerlei Getier ein Zuhause bieten, und Menschen am Bach sicher leben können.

Fotos der Bachreinigungsaktionen.





